
    最近，上海市民打新冠疫苗意愿强烈。 但仍有人持续“观望”，认为“疫苗只管半年，现在
打不划算”，或者“别人都打了，我就可以不打了”。 面对这样或那样的疫苗困惑，昨天下午，中
国工程院院士闻玉梅在复旦大学上海医学院内接受了记者的采访，澄清了一些认识误区。
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智慧抗疫守护健康

百万口罩免费送
智能终端自动派

    冬去春已来。 康尔泰医疗设备（苏州）有限公司近日

启动“百万口罩免费送”活动，向社会免费发放 200 万

只口罩 ， 并计划在上海和苏州的公共场所投放

10000 ?智能终端设备，让口罩领取更安全便捷。 康

尔泰公司负责人昨天表示， 作为防疫物资生产企业，

企业有社会责任为大众健康保驾护航，也希望为“天

下一家亲”做出力所能及的贡献。

康尔泰

爱心口罩传递温情
    每一只康尔泰公司口罩都诉

说着大爱无疆的故事。
最近，康尔泰向上海市慈善基

金会捐赠 50000只医用口罩，定向
用于支持第 27届“蓝天下的至爱”

大型慈善活动，为所有参与慈善活
动的志愿者、工作人员提供防疫保

障。未来，康尔泰公司计划与上海

市慈善基金会加强合作，发挥其医
疗设备企业优势，多渠道地参与上

海慈善公益事业。
康尔泰公司还第一时间将援

手伸向邻国日本。疫情暴发后，日

本友人筹集口罩支援武汉地区。没
过不久，日本国内的疫情也开始蔓

延，形势严峻。中国政府和社会各
界马上向日方捐赠大量口罩等防

疫物资。康尔泰公司了解到，日本
国内紧缺儿童口罩。康尔泰公司立

刻与《人民中国》杂志社东京支局

联系，及时向东京都江户川区教育
委员会捐赠 10000只儿童口罩，既

缓解了日本儿童口罩缺货的燃眉
之急，也体现了“一衣带水”的睦邻

友好。这些儿童口罩汇聚了所有康

尔泰人的心血，离不开他们通宵达
旦的“奋战”。此前，为了高效生产

出既符合国家标准又舒适的口罩，
技术人员们“泡”在儿童口罩生产

线上监督设备调试。最终这条 1分
钟就能生产 500只高质量儿童口

罩的生产线，让同行刮目相看，也

备受市场欢迎。
在跨国口罩捐赠交接视频连线

中，东京都江户川区教育委员会官
员饭田常雄感慨道，“日本儿童口罩

紧缺，幼儿园和学校又是群体感染
高发区。停课后区内 70多所学校大

都开设了儿童活动中心，集中于各

中心的孩子每天总人数超过 700

人。康尔泰儿童口罩对于疫情防控

真是及时雨！”康尔泰的员工们笑

了，纷纷因能为日本小朋

友提供适用口罩而高

兴。更重要的是，所

有康尔泰人坚

信能为构筑

人类命运共

同体尽心

尽力是责

任，也是

骄傲！

    在上海一些医院，不少市民会

通过康尔泰公司的智能口罩机免
费领取口罩。作为一家 2016年成

立的民营医疗设备企业，康尔泰公
司的爱心公益行动正温暖着长三

角城市。在苏州各大医院和地铁站
点，常州的商场内，同样放置了不

少康尔泰公司的智能口罩机。

口罩机缘于一场危机：新冠肺
炎疫情暴发之初，口罩成紧俏货，

多地一度出现口罩抢购一空现象。
为了缓解口罩市场紧缺带来的不

安，去年 3月，康尔泰公司首次发

起了“百万口罩免费送”公益活动，

在上海和苏州两地分别免费发放
了 100万只一次性口罩。

为降低人工派送的“交叉感
染”风险，康尔泰公司创新模式、立

足于高科技和数字化领域，成功研
发无人智能终端———内嵌智能控

制中枢系统，外接智能显示屏，触

摸一体化，操作高效便捷。依托无
人智能终端，康尔泰公司与国药集

团联手，在上海和苏州各大医院免
费建设并投放“国药·云康防疫小

站”，打造“互联网+”体系下的便民

服务新零售平台，用科技助力智慧

抗疫。上海市民王女士称赞道：“使
用十分方便，只要手机扫一扫，就

能领到一盒口罩。”
为继续助力健康事业，培养公

众佩戴口罩好习惯，康尔泰公司近
日重启“百万口罩免费送”活动，计

划通过智能终端再向社会免费发

放 200万只口罩。康尔泰公司负责
人介绍：“之前，我们向医院投放了

1000余台智能终端设备；未来，我
们计划向上海和苏州的公共场所

投放 10000台智能终端设备。作为
一家防疫物资生产企业，我们希望

更好地履行企业的社会责任！”
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康尔泰公司工人们在口罩生

产线上加班加点

    ■ 什么时候打疫苗最合适？

闻玉梅院士说，“我认为现在接种
疫苗是比较好的时期。因为现在中国没

有疫情流行，国外疫苗接种覆盖已经比
较大了，当这些国家开放，我们也要开

放，这个情况下，我们免疫屏障比较低，
人家的比较高，对我们来说就有一定的

危险性。”所以尽早接种疫苗，才能尽早

建立免疫屏障。

■ 有些人认为，别人打了疫苗，自
己就可以不用打了。

其实这种观念是错误的。闻玉梅院
士说，“别人打完了疫苗是别人得到了保

护，没打疫苗的人没有得到保护！一旦疫
情来了，别人也许不会感染，但是你感染

的可能性比别人大。所以，平常所说的群
体免疫，是发生了疫情后，大家都有免疫

了，可以尽量控制传播。”当然也不是打

了疫苗后说完全不会感染。相对来说，打
过疫苗后感染了，病症也更轻一点。

■ 打完疫苗后， 有消息称保护期
只有半年，真的如此吗？

闻玉梅院士表示，新冠疫苗是新疫
苗，研发出来的时间比较短，用在人体

上的时间更短。目前通过抗体水平监
测，大概是 6个月以上。但抗体不是唯

一衡量保护的指标，疫苗发挥作用过程
中还有其他因素在发挥作用，所以后续

需要对疫苗的持久性开展研究来确认

它的保护期到底有多长时间。但可以肯

定的是，抗体水平不完全等同于免疫
力。“先打起来不吃亏，也不上当，至于

后续要不要再打，国家肯定还会有后续
的方案跟上，普通人不用太纠结。”

■ 接种之后要不要进行抗体的检
测来评判接种效果？

对此，新冠疫苗接种指南建议，在

疫苗接种前无需开展新冠病毒核酸及
抗体检测；接种后也不建议常规检测抗

体作为免疫成功与否的依据。闻玉梅院
士表示，市民接种之后，会担心自己到

底有没有产生抗体，其实中和抗体是实
验室才能检测的，方法不易推广，如果

每个人都要检测的话工作量太大了。从
目前疫苗临床研究结果可以看到，接种

疫苗后大多数以上都能产生中和抗体，
所以市民不用担心。

■ 有人说这个疫苗好， 那个疫苗
不好，是真的有质量差异吗？

闻玉梅院士直截了当说，别听！别
信！“至少我们现在打的灭活疫苗其制

作手段都是一样的，都是安全的。”闻玉
梅院士说，新冠病毒是新事物，疫苗也

是新事物，目前并不能明确说哪种更好
一点。比如大家都关心的 mRNA疫苗，

是非常先进的一种技术，也是因为这次

疫情暴发后，国际上才批准可以研发并
使用的。“到底哪一个最好，或者都很

好，要经过若干年的研究才可以有明确

说法，现阶段谁也不知道。所以现在不
要轻信这些说法，打就对了！”

■ 国外为什么先给老人打？ 我国
为什么先给年轻人打？

闻院士说，因为中国疫情暂时没有
流行。不像外国，老年人病死率高，所以

迫切要让老年人优先接种。我国的疫苗

接种策略，是先给重点人群打，再逐步
过渡到其他群体。为何 18?以下人群

还不能在国内接种？闻玉梅院士说，这
仍然需要在成年人临床试验基础上不

断去验证其安全性和保护性。全世界都
一样，疫苗都是先给成年人打，再给孩

子打，这也是出于对孩子的保护。

■ 国际上不断传出病毒变异的消
息，国产疫苗会不会失灵呢？

病毒变异是一种正常现象，已经打

过疫苗的人，需要看抗体能不能中和新
发现的病毒。闻玉梅院士说，“目前来

看，国产疫苗对英国的变异病毒是有效
的，但对南非的变异病毒有一定的难

度，但我们也发现，有些人的抗体能中
和南非的变异病毒，有些不能。但我们

不能认为病毒变异了，就对疫苗失去信
心，现在打了疫苗，至少是保护了自己，

也保护了他人。而科学界、企业也都正
在密切关注疫苗变异的动态，并给出应

对的措施。” 首席记者 左妍

澄清新冠疫苗接种的一些认识误区，闻玉梅院士表示：

先打起来不吃亏，不用太纠结
    “今天下午要做节目，

晚上还要做抖音直播，所
以上午抽空过来打新冠疫

苗。”今天上午 10时，在长
宁区虹桥街道专门设置的

文广大厦全天流动接种
点，著名电台节目主持人

白瑞接种了第一针新冠疫

苗。白瑞说，安排上门打疫
苗，对商务人士、企业员工

都是极大的便利，“打完觉
得特别光荣，我为建立免

疫屏障出力了！”
据悉，针对周边楼宇

企业高度集聚、外籍人士
较多、传统居民区老年化

程度高等特点，长宁区虹
桥街道有序做好疫苗接

种，筑牢社区防线。今天，
在楼宇企业集聚度较高的

古北新区，街道根据前期
深入周边楼宇需求排摸情

况，在文广大厦设立了全
天流动接种点（8:30-17:

00）。楼宇物业专门辟出
18楼整个楼层供使用。街

道组织了一支近 40 人的
志愿者小分队，提前培训、

定人定岗，保障接种工作
顺利、有序推进。在流动接

种点现场可以看到，街道
还贴心地准备了茶水和甜

点，既满足了接种人员留

观期间的饮水需求，也避

免了部分人员空腹前来注
射的尴尬与不便。

长宁区在虹桥体育
公园设置临时接种点的

基础上，新增同仁医院、
光华医院、天山中医医院

3家区级医疗机构作为接
种点，4 个固定接种点均

已落实“专窗”机制，其

中，安排 20 个专窗工位
对接 100 人以上大流量

的接种需求，服务区域重
点企业园区，实行按时段

精准预约，开通绿色通
道，保障企业员工随到随

打，提高精准服务效率。
最大极限工位可达 250

个，日接种量最大负荷可
达 4万剂。

长宁区目前按需设置
社区常设接种点，已增设

6街 1镇共 7个常设接种
点。同时，灵活开展专场服

务机制，设置了上门流动
接种点，满足区域大型商

圈、商务楼宇、园区、高校
等人员聚集场所的需求。

全区协调了 10辆救护车，
组建了 10 支医疗急救队

伍，保障接种点急救需求
和接种安全。

首席记者 左妍
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